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Chères sportives, Chers sportifs,

Sport Vaud a vécu en 2022 sa première année complète d’existence. Nul doute qu’une telle struc-
ture était nécessaire dans notre canton au vu des différentes sollicitations que le Comité a reçues. 
Défendre le sport associatif sur le territoire vaudois n’est pas une mince affaire et la cohésion ap-
portée à notre mouvement grâce à une structure commune montre déjà ses premiers effets.

La régularité des échanges avec les services de l’Etat, mais également entre associations permet un 
développement cohérent des activités sportives associatives dans le canton. Nous pouvons nous 
en réjouir. 

Certes nous sommes encore une jeune structure qui sera amenée à se développer pour être encore 
plus efficace. Qui veut aller loin ménage sa monture, il s’agira donc pour nous de prioriser les com-
bats les plus importants et d’avoir une réflexion sur l’avenir de Sport Vaud et de ce que notre asso-
ciation peut apporter en soutien à tous les comités d’associations cantonales et de clubs vaudois.
 
Nous le savons toutes et tous, la lutte pour que nous soyions mieux reconnus, que nous obtenions 
plus de moyens pour développer nos activités est chose ardue. Il conviendra de ne pas se reposer 
sur cette première étape, mais de pouvoir aller dans le concret et faire en sorte que Sport Vaud 
puisse être au service des associations et joue son rôle. Lors des différentes assemblées générales 
où nous nous sommes rendus, nous avons pu voir la vitalité de nos structures mais également la 
difficulté que connaît le bénévolat et l’engagement d’encadrement. Votre Comité y réfléchit et 
espère que les moyens qui seront potentiellement apportés par l’initative populaire «1% pour le 
sport vaudois» puissent y répondre.  N’hésitez en aucun cas à nous solliciter. Nous sommes là pour 
vous, pour notre passion qu’est le sport.

En 2023, la promotion du sport associatif et son retour à une certaine normalité devrait se pour-
suivre et se renforcer. Grâce à vous, grâce à votre passion.

Vive le sport vaudois !

Cédric Bovey, Président

BILLET DU PRÉSIDENT
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ORGANISATION GENERALE

Travail du Comité
Le Comité s’est réuni cinq fois au total entre les mois de janvier et décembre 2022. Au début de 
l’année 2022, le Coronavirus était encore présent et nombre d’annulations de manifestations spor-
tives ont eu lieu. Le Comité est resté attentif aux problématiques en lien avec la pandémie afin de 
pouvoir soutenir le sport associatif. Certains sports ont dû repousser leur saison, des champion-
nats étaient à l’arrêt et les restrictions sanitaires, comme le port du masque pendant la pratique, 
étaient extrêmement problématiques.

Lors de 2 séances, le SEPS a rejoint le Comité de Sport Vaud pour échanger sur différentes thé-
matiques. La présence de Nicolas Imhof (Chef du SEPS) et de Julien Echenard (Délégué au sport 
associatif) a permis une transmission d’informations et d’idées fructueuse. La collaboration fonc-
tionne très bien et apporte aux différents partenaires une base solide de travail. Les thématiques 
abordées ont été entre autre : la santé du sport associatif vaudois, les problématiques de violence 
et d’éthique, la relève dans les comités, les contenus des formations pour les clubs sportifs, le 
sport handicap et la place des femmes dans le sport.

A noter également, la présence lors d’une séance de Stéphane Maure, secrétaire général de la 
Fondation Fonds du Sport Vaudois, qui nous a permis d’échanger sur les modalités d’octroi des 
subventions de la FFSV. La discussion autour du Fonds d’Utilité Publique (FUP) a démontré que le 
sujet n’était pas assez abouti pour pouvoir faire une communication ouverte. Toutefois les direc-
tives pour obtenir des soutiens – non pérenne (max. 3 ans) – de ce Fonds avancent et des de-
mandes pour des projets peuvent être soumises au SEPS.

Sport Vaud - Un partenaire qui fait sa place
Le besoin d’une structure réunissant toutes les associations s’est avéré être effectif. Durant cette 
première année pleine, un grand nombre de sollicitations positives ont été recensées. En ont dé-
coulés plusieurs rencontres, démarches et collaborations.

Premièrement, la rencontre avec la nouvelle Conseillère d’État en charge du Sport, Madame 
Christelle Luisier. La vision du sport associatif pour ces prochaines années et au cœur du travail de 
Sport Vaud. Nous avons eu la possibilité d’amener un certain nombre de points lors d’une pre-
mière séance et il a été convenu qu’une délégation du Comité aurait une entrevue chaque année 
afin de faire le point sur les défis du sport associatif.

La collaboration avec le SEPS a débouché également sur une implication directe de Sport Vaud. 
L’intégration du groupe de décision sur l’acceptation des étudiants gymnasiens en classe spé-
ciales (sport-étude). Cela permet une présence d’une sensibilité sportive supplémentaire lors des 
discussions sur les dossiers des candidats.
Il nous a été également possible de présenter notre association et son travail lors de la séance des 
associations cantonales annuelle à la salle de la police cantonale.
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Le Comité stratégique de Vaud Génération Champions, présidé par M. Sergei Aschwanden, a 
émis le désir de pouvoir compter un membre du Comité de Sport Vaud en son sein. Dès lors, 
nous siégeons dans cet organe qui se réunit 2 fois par année. Cela permet de soutenir le déve-
loppement de nos sportifs d’élite à visée olympique en apportant notre savoir et nos réalités. Une 
demande nous a d’ailleurs été soumise afin de retrouver tous les Olympiens vaudois ou vivant sur 
notre territoire. Les associations ont pu fournir les noms de ces personnes et Sport Vaud ainsi que 
le SEPS ont pu finaliser une première liste. L’objectif final étant de constituer un groupe de soutien 
pour valoriser les expériences de ces sportifs et accompagner la jeune génération dans la décou-
verte du monde de l’élite.

Une intervention télévisuelle à Sport Dimanche (RTS) a été effectuée afin d’amener le point de vue 
du sport associatif vaudois sur l’impact de la pandémie et en présenter les mesures qui ont dû être 
prises par les clubs et associations cantonales.

L’Observatoire du Sport Populaire, par l’intermédiaire de MM. Jérôme Berthoud et Quentin Ton-
nerre a sollicité une rencontre avec le SEPS et Sport Vaud pour définir des champs d’étude sur le 
monde associatif sportif tels que le bénévolat ou l’implication des adolescents dans la pratique 
sportive. A ce stade des discussions préparatoires ont eu lieu, mais rien de plus concret.

De même, pour terminer, Cool and Clean par l’intermédiaire de sa déléguée Madame Cécile 
Homberg a été rencontrée et a pu faire la promotion des activités disponibles pour les clubs. Les 
résultats de cette entrevue seront communiqués aux associations durant le courant 2023.

Une association en pleine expansion

Petit à petit Sport Vaud fait sa place dans le paysage sportif vaudois et la force commune rayonne 
sur les associations cantonales. Plusieurs d’entre-elles ont donc émis le désir de nous rejoindre en 
2022. Il s’agit de 
• Association vaudoise de pétanque
• Société internationale de sauvetage du Léman
• Association Vaud-Fribourg de Karaté
• Association du Scoutisme Vaudois

Ces 4 associations étant membres du Fonds du sport elles ont été acceptées, selon nos statuts, 
par le Comité.

Une cinquième association fera l’objet d’une votation formelle lors de l’AG 2023 n’étant pas 
membre de la Fondation Fonds du Sport Vaudois. Il s’agit de la Fédération Suisse Romande de 
Danse.

Ces nouvelles associations portent le nombre de membres de Sport Vaud à 28, voire 29 si la FSRD 
est acceptée formellement.
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COMMUNICATION

La promotion de Sport Vaud s’est faite de plusieurs manières. Tout d’abord par une présence sur 
le terrain lors de différentes assemblées générales. Ainsi notre structure a pu bénéficier en 2022 
d’une plateforme lors des AG du football, du tir, de la gymnastique, de la lutte, du tennis et de 
l’athlétisme. Le Comité se tient à disposition pour venir effectuer une présentation lors des assem-
blées générales des différentes associations et faire connaître aux membres notre union.

Nous avons été invités par une Commune, celle de Montreux pour communiquer sur notre exis-
tence et montrer que la collaboration entre différents sports apporte une plus-value. Cette pré-
sentation s’est faite dans le cadre de la réunion annuelle de leurs clubs sportifs.

Du côté média, le site internet Sport Vaud est en ligne et permet de découvrir nos missions, nos 
valeurs et nos objectifs. Une page LinkedIn a été inaugurée et permet à Sport Vaud d’exister dans 
ce monde professionnel. Les autres canaux de communication ne sont pour l’heure pas utilisés 
car pour les faire vivre de manière opportune il s’agirait d’avoir des ressources supplémentaires 
que le Comité n’a pas en ce moment. Dans tous les cas, notre présence médiatique est vouée à 
s’étendre.

Les associations seront conviées à envoyer des photos libres de droits afin de garnir notre site 
internet. De plus, la réflexion a été initiée sur la réalisation d’un calendrier partagé des manifesta-
tions sportives et également sur une éventuelle coordination des dates de gros évènements.

Dans le but de s’afficher avec son logo et de promouvoir son image, le Comité s’est doté d’une 
tenue commune (polo) et des roll-ups ont été produits en Suisse.
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FINANCES

Budget 2023

CHARGES PRODUITS
Assises du sport vaudois 1000 CHF Cotisations 2023 6000 CHF

Cotisation IG Sport Schweiz 500 CHF

Marketing/publicité 800 CHF

Site internet 250 CHF

Frais comité 500 CHF

Frais de représentation 1000 CHF

Organisation événement 1000 CHF

Frais bancaires 15 CHF

Divers / réserve 200 CHF

Excédent de recettes 735 CHF

TOTAL 6000 CHF TOTAL 6000 CHF

Compte de résultat au 31.12.22
Exercice comptable du 10.06.2021 au 31.12.2022

CHARGES PRODUITS
Frais du Comité 355,80 CHF Cotisations 2022 5600 CHF

Soutien initiative populaire 500,00 CHF

Cotisation IG Sport Schweiz 900,00 CHF

Site internet 211,30 CHF

Organisation évènement 577,80 CHF

Frais bancaires 11,00 CHF

Marketing/publicité 923,80 CHF

Excédents de recettes 2120,30 CHF

TOTAL 5600 CHF TOTAL 5600 CHF
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POLITIQUE SPORTIVE

Affaires nationales

Sport Vaud est devenu membre à part entière de la faitière nationale « IG Sport Schweiz ». Réunis-
sant les communautés d’intérêts du sport associatif cantonal, cette association est un partenaire 
de Swiss Olympic. Dans ce cadre, Sport Vaud a pu prendre position sur la proposition de nouvelle 
ordonnance sur la promotion du sport.  Soumise par le Conseil fédéral, elle avait notamment pour 
objectif de demander un min. de 40% d’un genre et de limiter à 12 ans maximum l’engagement 
d’un membre dans les comités. Cette directive avait également pour but de promouvoir la dimen-
sion éthique dans le sport suisse et d’institutionnaliser les centrales d’annonce de cas litigieux.
Bien que favorable à une grande majorité des propositions, le Comité de Sport Vaud a rédigé 
un courrier via IG Sport Schweiz demandant l’abandon pour les clubs et les niveaux régionaux / 
cantonaux des clauses limitantes de genre et de durée des mandats. Le bénévolat souffre à notre 
niveau et plus les contraintes sont nombreuses, plus nos structures sont en péril. A l’heure ac-
tuelle, elles auraient été insoutenables. La version finale de l’ordonnance intègre cette demande 
et limitera ces clauses au niveau national. Toutefois, il faut se préparer à devoir un jour ou l’autre 
également se contraindre à ces règles.

Sébastien Cala et Cédric Bovey ont aussi participé à un échange d’expériences avec la directrice 
de la Zürcher Kantonalverband für Sport (ZKS), Madame Josy Beer. Cela a permis de voir tout ce 
qui est entrepris dans le plus grand canton de Sport de Suisse et de voir la distance qui nous sé-
pare encore des activités du plus grand promoteur de sport associatif en Suisse. Avec un budget 
de plusieurs millions de francs, d’un contrat de prestations avec le Canton de Zurich et la gestion 
d’un centre multisport, il y a de l’inspiration pour notre développement. Surtout il nous a été 
possible de voir tout le soutien qu’une structure comme Sport Vaud peut encore apporter à ses 
membres. A noter que la ZKS est financée principalement par le Canton de Zurich et leur Fonds 
pour le Sport (Swisslos).

Initiative «pour une politique sportive vaudoise ambitieuse»

Le sport vaudois a besoin de soutien massif pour se développer. Tel est le constat récurrent ef-
fectué par tous les intervenants dans notre milieu. Dans le but de faire bouger les choses, une 
initiative populaire a été lancée au mois d’avril par des députés de tous bords et des acteurs du 
sport associatif. Son but, faire en sorte qu’au moins 1% du budget de fonctionnement de l’Etat de 
Vaud soit dévoué au sport, soit environ 100 millions par an. Les domaines touchés sont nombreux 
comme par exemple le sport associatif, mais aussi le sport-handicap, le sport des aînés, le sport 
d’élite, les constructions, le sport dans les communes, les centres de performance, etc…

Ainsi, sous la présidence de Sergei Aschwanden et Sébastien Cala notre Vice-président (Ski) et 
députés, accompagné par MM. Cédric Bovey, président de Sport Vaud (Gymnastique), Gilbert 
Carrard (Football), Stéphanie Etienne (Unihockey) tous deux membres du Comité de Sport Vaud 
et Catherine Pilet (Tir), de nombreuses démarches ont été entreprises. Rédaction de courriers à 
destination des associations, marche à suivre pour la récolte, envoi de feuilles de signatures, in-
tervention lors des manifestations et des repas de soutien… L’objectif de récolte était d’au moins 
12’000 signatures pour déposer ce texte.
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Une visio-conférence s’est déroulée pour faire le point sur la récolte des associations et motiver 
les troupes. La récolte n’a pas été simple et nous pouvons constater que mobiliser les troupes 
bénévoles est quelque chose de très compliqué. 

S’en est suivi un travail de fourmi pour compter les signatures, les faire valider par les communes 
et recompter les signatures valables. Une logistique importante qui a vu défiler bon nombre de 
personnes pour aider à cette démarche qui s’est déroulée en une dizaine de journées dans les 
locaux de GymVaud.

Le 4 août, l’initiative a pu être déposée à la Chancellerie avec 24’000 signatures valables. Un re-
cord pour une initiative populaire qui n’avait pas connu tel succès lors des 25 dernières années.

Le Conseil d’État doit maintenant entamer ses réflexions et revenir vers les initiants. Une première 
étape a été franchie durant cette année, mais le travail concret est à venir en 2023. Dans cette 
optique, un questionnaire de « vœux » a été soumis à toutes les associations pour connaître leurs 
besoins financiers, en termes d’engagements, de constructions et de développement. La moitié 
des associations cantonales ont répondu et gageons que de nouvelles soumissions seront trans-
mises au Comité prochainement.
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ACTIVITES

Actions

En parallèle de l’initiative populaire et des évènements qui seront présentés dans le paragraphe 
suivant, d’autres actions ont été menées par le Comité.

Promotion du sport dans les communes
Sébastien Cala et Cédric Bovey ont rencontré une délégation de l’Union des Communes Vau-
doises pour discuter de l’implication des Communes envers le sport associatif. La délégation de 
l’UCV était composée de M. Alain Monod, syndic d’Epalinges et de Mme Monique Hofstetter, 
Syndique de Penthéréaz accompagnés par le directeur M. Eloi Fellay. Il faut noter qu’à ce jour, 
le niveau communal est le principal soutien du sport populaire. Deux thèmes principaux ont été 
abordés : l’ouverture des salles de sport en dehors des horaires habituels (vacances) et les modali-
tés de soutien aux clubs.
Pour le premier point, l’hétérogénéité du fonctionnement communal est un réel frein au dévelop-
pement d’une politique commune. Nous nous sommes heurtés au discours habituel qui consiste 
à dire qu’il faut du temps pour l’entretien, que les concierges doivent prendre des vacances aussi 
durant l’été par exemple, que ces infrastructures coûtent cher, etc… La délégation de l’UCV s’est 
montrée peu ouverte sur la volonté de faire passer ce message demandant plus d’ouverture, mais 
reste ouverte à le faire si une proposition concrète et détaillée leur parvient.

Pour le second point, là également, chaque commune a sa démarche de subventionnement avec 
les questions habituelles qui se posent comme : devons-nous soutenir un sportif s’entraînant dans 
le club de la commune mais habitant dans une autre ? Devons-nous soutenir que les jeunes ou les 
adultes ? La commune doit-elle soutenir des clubs privés ? 
Il faut noter que les clubs annoncent de nombreux sportifs auprès des communes qui ne sont pas 
annoncés aux associations cantonales. De même le constat du nombre plus élevé de personnes 
annoncées dans les offres J+S du canton que dans les états des associations cantonales pousse 
à la réflexion. Le Comité de Sport Vaud peut retourner vers l’UCV avec une proposition pour fixer 
des critères communs, mais cela semble irréaliste.

Dans tous les cas, cette séance intéressante n’a pas ouvert les portes escomptées et n’a pas dé-
montré une grande volonté de mettre l’accent sur le sport associatif, malgré l’initiative très posi-
tive de certaines communes.

Utilisation de l’espace public – fermeture de routes
Selon l’art. 67 al. 3 OSR, respectivement la nouvelle directive OSR pour la régulation du trafic de 
l’Etat de Vaud, est prévu que les bénévoles œuvrant à la régulation du trafic dans le cadre d’une 
manifestation doivent obtenir une autorisation cantonale. Cette dernière est attribuée moyennant 
une formation d’une journée, pour un coût de CHF 300.-/pers. formée.

La règle susmentionnée n’est pas si nouvelle que ça puisqu’en vigueur depuis un certain nombre 
d’années. Toutefois, en pratique, du moins dans le cyclisme et l’athlétisme, elle n’est que partiel-
lement appliquée. De plus, il est clair qu’un tel coût répercuté à l’échelle des clubs est un frein à 
l’organisation d’événement sportif.

Le Comité Sport Vaud par l’intermédiaire de son membre Nicolas Verraires a initié une démarche 
avec la Police cantonale. Il ressort que la situation actuelle est la suivante :
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Arrêt de circulation (similaire aux patrouilleurs scolaires)
- Personne qui arrête le trafic en levant le bras, habillé avec un gilet et tenant une palette
- 1 cours de 2h à suivre à la Blécherette (2 cours organisés par année)
- 80 places disponibles par cours

Fermeture d’un accès avec de la rubalise, barrière, etc...
- Il est recommandé de mettre des bénévoles un peu plus loin pour dire aux personnes qui au-
raient déplacé la signalétique de faire demi-tour
- Pas de cours

Régulation de trafic
- Voie de circulation, carrefour, etc...
- Cours de CHF 300.-

Standardisation romande
- Auparavant un bénévole formé dans le canton de Vaud, ne pouvait pas être utilisé sur Genève, 
car les cours n’étaient pas les mêmes (contenu et coût)
- Cours de CHF 300.-
- Tous les 5 ans 1 demi-journée de cours à CHF 150.-

La LCirc mentionne ces aspects de sécurité depuis 1979. La chose est donc connue même si les 
coûts sont importants. A ce jour, aucun incident n’est à signaler. Un organisateur de manifestation 
est considéré comme un employeur. Ce dernier doit s’assurer que ses employés/bénévoles aient 
la formation adéquate.

A l’issue de ces démarches, le Comité de Sport Vaud désire effectuer une statistique du nombre 
de manifestations touchées afin de pouvoir effectuer des demandes concrètes comme l’exonéra-
tion du payement de ces cours pour les associations à but non lucratif et proposer des améliora-
tions sur les contraintes de formation pour des personnes qui viennent soutenir une organisation.

Dans le même ordre d’idée, la fermeture de routes cantonales ou secondaires pour l’organisation 
de manifestations se révèle de plus en plus problématique. Une manifestation hippique en a fait 
les frais en 2022 et son organisation est menacée. Il conviendra d’approfondir ce thème en 2023. 
Les contraintes s’ajoutant année après année finiront par avoir la peau de compétitions ou de ren-
contres se déroulant depuis de nombreuses années.

Le Comité de Sport Vaud se saisit volontiers de toute problématique transversale aux associations 
cantonales. Il incombe aux membres de faire remonter les problématiques qu’ils rencontrent. 
N’hésitez pas à nous les soumettre !
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Evènements

La professionnalisation de nos associations est un thème très important. Devant les charges crois-
santes et les responsabilités de plus en plus lourdes à assumer au quotidien, des employés ad-
ministratifs ou sportifs deviennent de plus en plus nécessaires. Fort de ce constat, le Comité de 
Sport Vaud a proposé à ses membres une soirée d’échange sur ce thème. Trois intervenants se 
sont succédés pour exposer l’avancement de ce processus dans leurs associations. Tout d’abord la 
présentation d’Alexandre Volet (GymVaud) a mis en avant un exemple d’engagement de directeur 
administratif et son financement ainsi que de la gestion des 9 employés qui composent le staff 
professionnel de l’Association. Dans un second temps, Francis Büchi (Directeur GymVaud) a fait 
part de son vécu d’employé dans une association à grande majorité bénévole. Et pour terminer, 
Claude Anker nous a présenté les démarches entreprises pour l’engagement de leur premier em-
ployé qui se sont effectuées durant l’année 2022. La soirée a été riche en enseignement, montrant 
la diversité des besoins et des structures de nos associations. Il demeure toutefois nécessaire de 
continuer les réflexions dans ce domaine et de pourquoi pas mutualiser les besoins au-travers de 
Sport Vaud. En effet, notre association pourrait servir de plateforme d’engagement de personnel 
afin de permettre même aux plus petites structures de disposer de soutien dans le domaine admi-
nistratif.

Après le succès des assises du sport vaudois en 2021, les préparatifs pour la seconde édition sont 
sur les rails. Durant la fin de l’année, une réunion entre l’AVEPS et le SEPS a dégagé les tendances 
et les objectifs que devraient avoir de telles assises. Le détail sera connu sous peu pour une tenue 
début septembre.
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Le sport vaudois a profité de la création de la structure Sport Vaud en 2022. Grâce à nos forces ré-
unies, nous pouvons faire valoir nos demandes et représenter un poids conséquent face à nos in-
terlocuteurs qu’ils soient étatiques, médiatiques ou économiques. Le besoin d’une telle structure 
a été d’ores et déjà mis en lumière. La démarche principale consistera désormais en l’augmenta-
tion de moyens à disposition du Comité pour réaliser de nouveaux projets, mener de nouveaux 
combats et dégager du temps pour se consacrer à la défense du sport vaudois.

CONCLUSION
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28 ASSOCIATIONS MEMBRES

Sport Vaud · P/O ACVG · Ch. de Maillefer 35 · 1052 Le Mont-sur-Lausanne


